

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### EDUCACIÓN CÍVICA

#### **PROMUEVE IEEQ VALORES DEMOCRÁTICOS EN COMUNIDADES RURALES**

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** llevó a cabo talleres de lectura en comunidades rurales de los municipios de Amealco de Bonfil, Corregidora y Tolimán, con el objetivo de promover los valores democráticos. Con los talleres, basados en textos editados por el Instituto Nacional Electoral (INE), se busca integrar comunidades lectoras, fomentar el ejercicio de los derechos políticos, así como la participación libre, informada y razonada de la ciudadanía en procesos electorales y ejercicios de democracia directa. Las actividades estuvieron a cargo de personal del Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN) adscrito a la Dirección Ejecutiva de Educación Cívica y Participación del **IEEQ**, en las comunidades de Los Árboles, Charco Blanco y Casas Viejas en los municipios mencionados. Los textos adaptados para su representación fueron: “De cómo conocí a la mujer que cambió mi vida” de Benito Taibo, “El Tejido de nuestras voces” de Edmée Pardo y “Constitución y vida democrática” de María Eugenia Luna Elizarrarás. Las presentaciones tuvieron una asistencia de 79 personas. El sello editorial INE cuenta con un amplio catálogo de textos en línea para todas las edades, a fin de promover el empoderamiento ciudadano, los valores cívico-democráticos y la participación en el país. (NQS 6, DQ 6)

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/elecciones-2024/busca-el-ieeq-fomentar-la-participacion-ciudadana-en-el-proceso-electoral-11674301.html>

<https://elqueretano.info/trafico/promueve-ieeq-valores-democraticos-en-comunidades-rurales/>

<https://plazaindependencia.com.mx/promueve-ieeq-valores-democraticos-en-comunidades-rurales/>

<https://www.alertaqrnoticias.com/2024/03/29/promueve-ieeq-valores-democraticos-en-comunidades-rurales/>

<https://updateme.news/local/promueve-ieeq-valores-democraticos-en-comunidades-rurales/>

<https://informativoq.com.mx/2024/03/promueve-ieeq-valores-democraticos-en-comunidades-rurales/>

<https://entrelneasqro.com/2024/03/30/promueve-ieeq-valores-democraticos-en-comunidades-rurales/>

### CANDIDATURAS INDEPENDIENTES

#### **CAPACITA IEEQ A ASPIRANTES A CANDIDATURAS INDEPENDIENTES**

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** realizó la tercera etapa del Curso de Capacitación en Materia de Candidaturas Independientes, a fin de que las personas aspirantes en el Proceso Electoral Local 2023-2024 cuenten con la información necesaria sobre el procedimiento de registro, el financiamiento público y las campañas. La presidenta de la Comisión Transitoria de Candidaturas Independientes, consejera Rosa Martha Gómez Cervantes, explicó que el objetivo es que las y los aspirantes, así como su personal de apoyo, tengan el acompañamiento del Instituto en cada etapa del proceso. Asimismo, Gómez Cervantes destacó que se busca proporcionar a las personas aspirantes información de manera oportuna y herramientas que les permitan cumplir con la normatividad aplicable. En la capacitación se abordaron los temas del registro de candidaturas y sustituciones, financiamiento público y privado para campañas electorales, así como el régimen sancionador. Las ponencias estuvieron a cargo de la técnica electoral adscrita a la Coordinación Jurídica, María Jazmín Rangel Gómez; la coordinadora de Prerrogativas y Partidos Políticos, Diana Jazmín Sánchez Martínez, y la coordinadora de Instrucción Procesal, María Eugenia Cervantes Cantera, respectivamente. También se contó con la colaboración del Instituto Nacional Electoral (INE), a través de la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos, sobre los lineamientos para la

SÁBADO 30 DE MARZO DE 2024

elaboración de materiales de radio y televisión. El tema fue expuesto por la subdirectora de Materiales y Vinculación, Grissel Alejandra Campero Vargas, y el jefe de Departamento de Calificación Técnica de Materiales de Audio y Video, Jesús Iván Morales García. El curso en modalidad virtual convocó a las ocho personas aspirantes con derecho a registro para la elección de ayuntamiento en los municipios de Colón, Jalpan de Serra, San Joaquín, Tequisquiapan y Tolimán; personal de apoyo y funcionariado electoral. La cuarta etapa del curso se realizará después de la jornada electoral con el tema de la disolución de las asociaciones civiles constituidas para las candidaturas independientes.

<https://panoramaqueretano.com/queretaro/capacita-ieeq-a-aspirante/>

<https://queretaro.quadratin.com.mx/continuan-las-capacitaciones-a-candidaturas-independientes-en-queretaro/>

<https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/aspirantes-a-candidaturas-independientes-reciben-capacitacion-del-ieeq/>

## **SEGURIDAD EN ELECCIONES**

### **FIRMA IEEQ CONVENIO INTERINSTITUCIONAL PARA LA SEGURIDAD EN EL PROCESO ELECTORAL LOCAL 2023-2024**

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** suscribió el convenio de apoyo y colaboración en materia de seguridad pública con el Grupo de Coordinación Estatal para la Seguridad integrado por la Fiscalía General del Estado, el Poder Ejecutivo del Estado y los 18 ayuntamientos para el Proceso Electoral Local 2023-2024. La consejera presidenta del Instituto, Grisel Muñoz Rodríguez, señaló que este instrumento se encuentra previsto en la Ley Electoral del Estado y garantiza que el proceso electoral se desarrolle en condiciones de seguridad para las distintas fuerzas políticas, candidaturas, funcionariado electoral y ciudadanía. “Este convenio es un ejercicio de corresponsabilidad, compromiso y coordinación efectiva entre las autoridades encargadas de la seguridad en nuestro estado y el **Instituto Electoral**. Esto se desarrolla dentro de un entorno respetuoso de las atribuciones que tenemos cada una de nuestras autoridades enmarcadas en nuestros debidos marcos legales”, afirmó. Detalló que el convenio contempla mecanismos y estrategias específicas como: la vigilancia y resguardo permanente de los distintos órganos que integran al Instituto; la solicitud de protección de candidaturas que así lo requieran; el acompañamiento y vigilancia en la cadena de custodia de la documentación y material electoral; la atención a reportes de personal del Instituto; el resguardo de bodegas electorales; la seguridad pública durante la jornada electoral; así como la custodia de consejos distritales y municipales durante la realización de los cómputos y cierres de los mismos. El titular del Poder Ejecutivo del Estado, Mauricio Kuri González, dijo que es vital garantizar la seguridad del presente proceso electoral, a fin dar certeza a las y los queretanos de que se tendrán elecciones limpias e institucionales; asegurando la salvaguarda y cuidado de las boletas, el orden de la jornada del domingo 2 de junio y el desarrollo de todo el proceso. “Blindemos la seguridad del proceso electoral bajo una misma coordinación. Defendamos los más altos valores de nuestra convivencia democrática. Defendamos juntos el buen rumbo de nuestro estado”, expresó. Destacó que el convenio en materia de seguridad significa blindar un proceso electoral ejemplar y reafirmar a Querétaro como un estado de leyes y participación ciudadana. Además, consideró que el próximo 2 de junio se mantendrá el nivel de participación y compromiso democrático de la ciudadanía en el estado. En su oportunidad, el fiscal general del Estado, Alejandro Echeverría Cornejo y el secretario de Gobierno, Carlos Alberto Alcaraz Gutiérrez, coincidieron que el convenio abona al fortalecimiento del sistema democrático en la entidad y la confianza de la ciudadanía en un proceso electoral apegado a la legalidad. El acto celebrado en el Salón Gobernadores contó con la asistencia de las consejeras electorales Rosa Martha Gómez Cervantes y María Pérez Cepeda, el consejero electoral Carlos Rubén Eguiarte Mereles, así como del secretario ejecutivo del Instituto, Juan Ulises Hernández Castro. También participaron en la firma del convenio las personas titulares de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, las 18 presidencias municipales, las secretarías y direcciones de seguridad pública municipales, entre otras instituciones en la entidad.

**Coordinación de Comunicación Social 2**

<https://plazaindependencia.com.mx/las-y-los-queretanos-tendran-elecciones-limpias-e-institucionales-dice-mauricio-kuri/>

## **SIN CONDUCTAS DE RIESGO CONTRA CANDIDATOS**

El titular de la Secretaría de Gobierno, Carlos Alcaraz, garantizó que, hasta el momento, no hay algún riesgo para la seguridad de los candidatos en este proceso electoral. Por ello, reiteró que las corporaciones municipales, del estado y la fiscalía se encuentran en la disposición de auxiliar en el proceso electoral para garantizar la paz y tranquilidad. “Estamos dispuestos a la colaboración. Al haber algún conocimiento de parte de algún actor político ante una conducta que se considere de riesgo, será notificado al **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** y sometido a una valoración de su consejo”. Al respecto, recordó que, en el transcurso de la semana, se firmó el convenio de colaboraciones con las instituciones de seguridad y el **IEEQ** donde se contempla el protocolo para hacer frente a cualquier situación de riesgo. Asimismo, indicó que la firma de convenio con las corporaciones policiacas y el **IEEQ** se dio con el objetivo de contar con mecanismos de seguridad de cara al proceso electoral local, el cual arrancará el 15 de abril. (AD 4)

## **REGISTRO DE CANDIDATURAS**

### **PRI NO REGISTRA ¡POR AHORRAR PAPEL!**

Por Karen Munguía

Los partidos políticos PAN, PRI y PRD buscarán que el Instituto Electoral del Estado de Querétaro haga válidos los registros que realice uno de los partidos para los otros dos, esto para evitar el uso de papel, indicó Abigail Arredondo, presidenta del PRI. Señaló que el pasado 21 de marzo se votaron las fórmulas de mayoría y de representación proporcional de 17 municipios, incluidos aquellos en los que van en candidatura común que son Querétaro, Huimilpan, Tequisquiapan, Cadereyta de Montes, Jalpan de Serra, Amealco de Bonfil y Colón. Recordó que los registros serán del 3 al 7 de abril, por lo que la intención es que el **IEEQ** haga válida la entrega de una sola documentación física para todos los partidos, además de los registros en línea que, por ley, realizarán. (DQ 6)

### **ALISTA PRI REGISTROS DE SUS CANDIDATURAS LOCALES**

Por Jahaira Lara

Con miras a que los partidos políticos tengan que realizar el registro de sus candidaturas locales, la dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Abigail Arredondo Ramos, aseguró que ya se tiene casi todo listo para poder realizar los registros correspondientes del 3 al 7 de abril. Lo anterior, tras reconocer que el principal reto en el registro de las candidaturas será toda la documentación que los partidos deberán presentar para el registro de todos los candidatos, por lo que se busca llegar a un acuerdo con el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** para poder agilizar los registros de las candidaturas comunes. “La intención es que podamos los siguientes días hacer el registro oficial sin que tengan que ser tantos papeles; si logramos ponernos de acuerdo con el **IEEQ** para que Acción Nacional haga formalmente el registro de los municipios de Querétaro, Jalpan y Ezequiel Montes y que nada más se presente el PRI y el PRD a hacer también el registro con los mismos documentos”, refirió. (NQS 7)

## **INFORMACIÓN ELECTORAL**

### **INE CONCLUYE FISCALIZACIÓN DE PRECAMPAÑAS; ENTRE ELLAS, LA DEL PVEM CON CHEMA TAPIA**

El Consejo General del INE aprobó imponer sanciones derivadas de irregularidades encontradas en la revisión de los informes de ingresos y gastos de los periodos de obtención del apoyo de la ciudadanía a las personas aspirantes a candidaturas independientes y de precampaña presentados por los partidos políticos. El Consejo General del INE rechazó por mayoría de siete votos contra el proyecto para que Chema Tapia, propuesto por el Partido Verde Ecologista de México perdiera el derecho a ser registrado como candidato a la alcaldía de Querétaro. (Fórmula Noticias)

SÁBADO 30 DE MARZO DE 2024

## **INTERPONEN 16 DENUNCIAS ANTE EL INE LOCAL**

La vocal ejecutiva del Instituto Nacional Electoral, Ana Pérez, reveló que, hasta el momento, se han recibido 16 denuncias por diversos delitos. Sin embargo, aclaró que, en todos los casos, la resolución ha sido desechar las inconformidades por no contar con los elementos necesarios de sanción. (AD 4)

## **AMOTAC, ABIERTOS AL DIÁLOGO CON CANDIDATOS**

Tras denunciar el índice de inseguridad que afecta a los transportistas en los tramos carreteros de la entidad, Gerardo Gutiérrez, delegado de la AMOTAC, lamentó que hasta el momento los aspirantes no hayan mostrado interés en atender al gremio, por lo que reiteró que están abiertos a sostener diálogo con los candidatos y conocer sus propuestas. (NQS 6)

## **CANDIDATOS DEBEN DE DAR A CONOCER SUS PROPUESTAS EN MATERIA DE DESAPARICIÓN**

Yadira González de Desaparecidos Querétaro habló sobre la necesidad que tanto los candidatos a un puesto legislativo, local o federal, den a conocer sus propuestas en materia de desaparición forzada y cómo abonar en la materia; bajo esta perspectiva, opinó que deben de acercarse a los familiares que tienen a un ser querido en esta situación y así conocer su punto de vista. (NQS 6)

## **PARTIDOS POLÍTICOS**

### **PAN**

#### **PAN Y PRI PIDEN RESPETAR LA LEY**

Santiago Nieto no es ni queretano de nacimiento ni cumple con la residencia de seis meses para ser candidato al Senado, por lo que "de ser una persona de leyes, como dice ser", aceptaría la revocación de su candidatura, consideró Antonio Zapata, vocero del PAN local. (EUQ 2)

#### **QUERÉTARO SE ADELANTÓ A LOS RETOS DEL FUTURO**

Guadalupe Murguía, candidata al Senado de Fuerza y Corazón por México, habló en materia de agua y sobre el proyecto de El Batán, Agua Para Todos; aseguró que la implementación de esta estrategia es adelantarse a la crisis en materia de agua que se está viviendo, pero se está acrecentando. "Es innovador, la tendencia será eso, el tratamiento del agua con alta especialización. Desde luego los ciudadanos deben de trabajar en una cultura y cuidado del agua, Querétaro se ha venido adelantando a esta problemática que afecta a todo el país". (NQS 2)

#### **APOYO A ESTUDIANTES PARA EL PAGO DE RENTAS**

El candidato al Senado de Fuerza y Corazón por México, Agustín Dorantes, mencionó que tras recorrer la Sierra Gorda la semana pasada, retomaré la propuesta de los jóvenes serranos le dieron a conocer, se refieren a un apoyo económico para poder pagar sus rentas en los lugares en los que estudian. Recordar que los centros de educación superior, la mayoría de ellos, se ubican en las zonas conurbadas, por ello los jóvenes que su origen es lejano a estos lugares, consideran necesario el contar con este apoyo para seguir con sus estudios. (NQS 2)

#### **GERMAÍN GARFIAS: HAY QUE RECUPERAR EL RECURSO FEDERAL PARA LOS PUEBLOS MÁGICOS COMO AMEALCO**

El candidato a diputado federal por el 2º distrito, Germaín Garfias, en compañía del candidato al Senado, Agustín Dorantes, ambos representantes de la coalición Fuerza y Corazón por México, escucharon las necesidades del sector turístico y empresarial de Amealco de Bonfil. (Voz imparcial)

#### **SUBSIDIO A LA RENTA DE LOS JÓVENES ES VIABLE**

Con 35 años de experiencia en el ramo inmobiliario y ahora candidata por el distrito 3 federal por la coalición Fuerza y Corazón por México, Lorena García, habló de una de sus propuestas que es la creación de un apoyo federal y apoyar de manera porcentual el pago de la renta de los jóvenes mexicanos; consideró que

esto puede ser viable. “Es una propuesta que ya ha funcionado en otros países, donde se le subsidie la renta a los jóvenes, actualmente no salen de las casas de sus padres, porque resulta muy difícil independizarse; parte de esta estrategia, tendría que estar bastante esquematizado y en caso de ser posible tomárselos a cuenta de capital”. (NQS 4)

## **MC**

### **ES PROCEDENTE REVOCACIÓN DE CANDIDATURA DE SANTIAGO NIETO: ORTEGA CERBÓN**

Antonio Ortega Cerbón, candidato al Senado por el partido Movimiento Ciudadano, consideró procedente la revocación de la candidatura de Santiago Nieto al Senado por Morena, emitida por la Sala Regional de Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Lo anterior, ya que la residencia o el nacimiento es una cuestión objetiva y no está sujeta a interpretaciones ni posiciones políticas. (Fórmula Noticias)

### **EL RETO ES VENCER EL ABSTENCIONISMO**

Darse a conocer entre la población y vencer el abstencionismo, son los principales retos que se tienen en este proceso electoral, reconoció el candidato al Senado por Movimiento Ciudadano, Antonio Ortega. (NQS 5)

### **NECESARIO FORTALECER EL CAMPO QUERETANO**

El fortalecimiento del campo y el impulso a iniciativas en materia sustentabilidad que posicionan al estado de Querétaro, no se logra con el esfuerzo que se pueda hacer desde el gobierno estatal, es necesario más apoyo de la federación. Señaló el candidato a la diputación federal del 5° distrito por Movimiento Ciudadano, Javier Pérez, al lamentar que la situación que actualmente enfrenta el campo en el país, derive de la falta de recursos federales. (NQS 7)

## **PVEM**

### **CREAR EL BANCO NACIONAL DE AGUA**

Crear un Banco Nacional de Agua, promover un modelo de economía circular y consolidar una carta de derechos de los animales son algunas de las propuestas que buscará impulsar Gabriela Argüelles, candidata del PVEM al Senado. Para el aspirante al Congreso de la Unión, se requiere impulsar la creación de un Banco Nacional de Agua, una institución que funja como intermediaria para la distribución y gestión de recursos económicos para la construcción de infraestructura hídrica. (NQS 4)

## **MORENA**

### **A MÁS TARDAR EL 7 DE ABRIL SE TENDRÁ LA LISTA DE LOS CANDIDATOS LOCALES: RUIZ OLAES**

Quien es suplente del candidato al distrito federal 4 de Morena, Mauricio Ruiz, mencionó que será a “más tardar” el 7 de abril cuando se tengan listos los nombres de aquellos perfiles que ocuparán las candidaturas locales de Morena en el estado. Señaló que de tiene más de la mitad del avance en la designación de los perfiles a las candidaturas, además de que hace un trabajo continuo, en el cual está incluida la candidata por la silla presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum. (Código Informativo)

### **IMPUGNARÁ SANTIAGO NIETO SENTENCIA DE SALA REGIONAL**

Santiago Nieto aseguró que el PAN tiene miedo que Morena llegue a los diferentes escaños, ya que se evidenciará la corrupción que existe actualmente en sus administraciones. Aseguró que seguirá caminando por los 18 municipios a favor del proyecto de la cuarta transformación de Claudia Sheinbaum Pardo, candidata a la presidencia, y de todos los candidatos federales y locales de Morena en la entidad, mientras resuelva la Sala Superior. (NQS 3)

### **LA SIERRA GORDA HA SIDO ABANDONADA POR DÉCADAS**

El candidato de Morena a la diputación federal por el distrito I, Gilberto Herrera, señaló que hoy la entidad está dividida en dos Querétaros: el de Antea y el Campanario y el otro, “el de cientos de comunidades que no

SÁBADO 30 DE MARZO DE 2024

tienen luz o no tienen agua o caminos". "Hay comunidades donde tienes que caminar tres horas para llegar a tu comunidad y en esa comunidad no existe la luz eléctrica y dependen de algún manantial al que hay que caminarle también una hora o más para poder hacerse de un poquito de agua, lo que puede cargar el burro o lo que puedan ellos cargar", expuso. (NQS 3)

### **CONOCE LAS CANDIDATURAS EN SAN JUAN DEL RÍO**

En reunión sostenida de manera ultra secreta entre militantes de Morena, quienes buscan una candidatura a algún puesto de elección popular, han definido ya algunos nombres. En San Juan del Río será Juan Alvarado el candidato a la alcaldía; Edgar "Güero" Inzunza irá en busca del 10° distrito Local y Rosy Sinecio al distrito 11. Seguiremos informando los nombres de más definiciones. (Voz Imparcial)

### **PT**

#### **MÁS RECURSOS PARA OSC'S AMBIENTALES**

Carlos Rentería, candidato del PT al Senado, planteó que los recursos que pagan las empresas para resarcir afectaciones medioambientales sean entregados a organizaciones que trabajan en favor de la conservación de los recursos naturales. (NQS 5)

#### **APOSTAR A LAS TECNOLOGÍAS PARA EL ABASTO DE AGUA**

Ingrid Rodríguez, candidata del PT al Senado, afirmó que de llegar al Congreso de la Unión legislará para promover la implementación de tecnologías en Querétaro para atender los problemas de abasto de agua. (NQS 5)

## **NOTAS PRINCIPALES**

#### **DQ: AHUYENTAN CALOR Y SOL A MILES DE FIELES**

Concentran solo a 45 mil las principales representaciones de la Pasión de Cristo.

#### **N: MILES EN EL VIACRUCIS**

Reviven la pasión de Jesús y sus tres caídas en escenarios naturales.

#### **AD: EL REGISTRO CIVIL MODERNIZA SISTEMA**

El Registro Civil del Estado de Querétaro emplea tecnología para expedir certificado médico digital de nacimiento en hospitales.

#### **EUQ: CRECE 54% LA LLEGADA DE EMPRESAS DE PAÍSES BAJOS**

El aumento corresponde al último año, informa la Secretaría de Economía federal, la mayoría son de los sectores agroalimentario y automotriz.

## **PODER EJECUTIVO**

#### **PIDE CEA NO TIRAR AGUA**

La CEA recordó a la población sobre la urgente necesidad de cuidar el agua en esta temporada de sequía, por lo que pidió no tirarla durante este Sábado de Gloria. "¡La gloria no se alcanza desperdiciando el agua! ¡Cuidémosla!", dice la frase con la que busca crear conciencia en la población para que evite usarla bañándose en la calle, como se hacía antes de manera tradicional. (DQ 3)

SÁBADO 30 DE MARZO DE 2024

## MUNICIPIOS

### MUNICIPIO DE QUERÉTARO OTORGÓ 195 PERMISOS PARA EL COMERCIO EN EL CENTRO HISTÓRICO

El titular de la Secretaría de Gobierno, Martín Arango, destacó que esta Semana Santa se otorgaron 195 permisos para el comercio en la vía pública en el Centro Histórico. (Fórmula Noticias)

### MÁS DE 100 TRABAJADORES DE LIMPIEZA HARÁN GUARDIA EN EL CENTRO HISTÓRICO

90 trabajadores del personal de limpieza comenzaron a trabajar desde las primeras horas de este Jueves Santo para tener en óptimas condiciones los atrios y las plazas públicas del Centro Histórico y serán relevados por otros 90 en el segundo turno, anticipando la alta concentración de personas por la visita de las siete casas, indicó el secretario de Servicios Públicos, Adolfo Pozo. (Fórmula Noticias)

## INFORMACIÓN GENERAL

### AUMENTA LA LLEGADA DE EMPRESAS NEERLANDESAS

En el último año hubo un aumento de 54% en la instalación de compañías holandesas en Querétaro, de acuerdo con datos de la Secretaría de Economía federal. Por su parte, Steven Büter, titular de la Oficina de Negocios de la Embajada de los Países Bajos, instancia con presencia en el estado, dijo que esto demuestra que las empresas originarias de esa nación europea están eligiendo a Querétaro como un punto para asentarse. (EUQ 3)

### LARGA ESPERA POR UN AUTOBÚS POR FESTIVOS

Por ser día festivo se notó la poca afluencia de unidades del sistema de transporte colectivo Qrobús, a pesar de que algunas personas iban a realizar sus actividades. Hasta 40 minutos tuvieron que esperar Carmen y Raúl para salir del rumbo de Loarca y poder llegar al Centro Histórico. Y es que desde la presente semana se ha podido observar esta situación, ya que es menos la gente que acude a sus labores por estar en periodo vacacional, además del estudiantado que goza de dos semanas de asueto. (DQ 2)

### QUERÉTARO REGISTRÓ UN PRESUNTO FEMINICIDIO DURANTE LOS DOS PRIMEROS MESES DEL AÑO

Durante los dos primeros meses del año, Querétaro registró una presunta víctima de feminicidio, de acuerdo con datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública en su reporte sobre violencia contra las mujeres. Según la información proporcionada, se trata de una mujer mayor a 18 años, originaria de Toluca y, con base en este dato, la tasa de delitos de feminicidio se ubicó en 0.08 por cada 100 mil queretanas; sin embargo, con base en la población municipal, la tasa asciende a 5.88 delitos por cada 100 mil mujeres. (N 5)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### BAJO RESERVA

**Aprendieron la lección del 5M.** A poco más de dos años de los sucesos que se dieron en el estadio Corregidora, en un partido de Gallos-Atlas, hecho que en buena medida no se pudo prever y controlar por la negligencia de los ex titulares de Seguridad Ciudadana, Miguel Ángel Contreras, y Protección Civil, Carlos Rodríguez Di Bella, nos cuentan que esa lección dejó aprendizaje a los hoy titulares de PC, Javier Amaya; SSC, Iován Pérez; y Turismo, Adriana Vega, que verificaron personalmente los operativos que se implementaron este Viernes Santo. **El viacrucis al interior de Morena.** Ayer las redes sociales y trascendidos, difundidos en medios de comunicación y columnas políticas, aseguraron que José María "Chema" Tapia será el candidato a la alcaldía de Querétaro de los partidos Morena, PVEM y PT. La especie no ha sido confirmada por el CEN que preside Mario Delgado, aunque en el comité estatal de Morena, vía su secretario General, Israel Pérez Ibarra, se reconoció que esta designación tiene altas posibilidades de concretarse en las siguientes horas. Chema, nos cuentan, se ha mantenido prudente, pues anda, nos dicen, en los amarres finales al interior de la 4T. Arturo Maximiliano García, quien ya se siente desde hace varias semanas candidato, guardó silencio, al igual

**Coordinación de Comunicación Social 7**

que Paloma Arce, quien insiste que toca mujer en esta designación. Ambos parece que vivieron su viacrucis en Viernes Santo. (EUQ 2)

## CAMPAÑEANDO

Por Fernando Islas

Las campañas están en su punto en la República, la contienda electoral está más viva que nunca y no me refiero solo a la carrera por la presidencia, donde cada vez observamos a una Claudia Sheinbaum que avanza más en solitario, sin competencia real, su adversaria del frente brilla por sus tropiezos, ocurrencias y por lo desolada que se ve, mientras sus compañeros de oposición empiezan a buscar un bote salvavidas para seguir viviendo del erario unos tres años más por lo menos; atrás muy atrás se ve a Jorge Álvarez Máynez, quien no tiene nada de carisma, ni arrastre con la gente es un tipo sin "ángel", sin estructura y sin posibilidad alguna de realizar un papel digno en el presente proceso, por lo menos su compañero regio supo levantar algunos ánimos cuando se sostenía que sería él abanderado de los "fosfo-fosfo". En las entidades más importantes del país no se vive un ambiente menor, probablemente Nuevo León sea el que mayor certidumbre da a su partido gobernante, sin que esto signifique que Máynez pueda ganar en esa entidad, donde Morena demuestra tener una fortaleza importante para llevarse alcaldías y diputaciones, por su parte Jalisco vive su propio infierno. Alfaro poco puede asegurarle a su líder Dante Delgado y al parecer tampoco quiere seguir siendo uno de los principales actores de "Los naranjas", al grado que entre voces se cuenta que el todavía gobernador estaría apoyando a la candidata X por debajo de la mesa; por último la Ciudad de México nos da un buen pulso sobre cómo se comportará el electorado en esta ocasión, la batalla se reduce a Santiago Taboada y Clara Brugada, ambos ya fueron alcaldes y gozan de aprobación en su respectiva demarcación, aunque para la mala fortuna del panista, Clara es una experta en el fino arte de hacer política, y en la movilización para la promoción y defensa del voto, elemento que junto a las grandes simpatías que tiene en la Ciudad de México, prácticamente ponen en un acostumbrado segundo lugar a la derecha capitalina. Nuestro Querétaro no canta mal las rancheras, y justo en el corazón político del estado fuimos testigos de una movilización en defensa de la candidatura de Santiago Nieto al Senado, misma que fue anulada en tribunales y que será impugnada para regresar a la lucha electoral. Este y otros actos demuestran que el panismo local está inquieto, los buenos aires son cosa del pasado y aunque entre ellos están alineados, a lo lejos se ven fisuras suficientes para que el gobernador tenga un descalabro en la urnas; por su parte el representante más importante de la 4T en Querétaro sigue dando cátedra de cómo ser un representante popular, basta pararse en cualquier comunidad de la Sierra y pedir razón del doctor Gilberto Herrera, en su gran mayoría son testimonios que narran cómo de manera colectiva el exrector de la UAQ logró transformar realidades con un presupuesto infinitamente menor que el del gobierno estatal. Tiempo al tiempo, las cartas aún no están echadas en su totalidad y en ocho días seguramente tendremos sorpresas y sorprendidos. (EUQ 2)

## BUEN DISEÑO, CRUCIAL EN PARABUSES

Las paradas de transporte público son clave para mejorar la movilidad urbana y su diseño debe marcar la diferencia entre una parada funcional y una deficiente. La accesibilidad universal es primordial: rampas, pasillos amplios y superficies niveladas son indispensables para garantizar la comodidad y seguridad de los usuarios, especialmente para personas con movilidad reducida. El mobiliario urbano también es importante: bancas ergonómicas, papeleras bien distribuidas, puntos de recarga y parqueo para bicicletas mejoran la comodidad y conveniencia. La protección contra la intemperie es esencial: techos extendidos, paredes y sistemas de drenaje mantienen a los pasajeros resguardados de la lluvia, el sol intenso o el viento. La información en tiempo real es un plus: paneles electrónicos y mapas detallados ayudan a planificar trayectos de forma efectiva y reducen la incertidumbre. La armonía con el paisaje, preservación de áreas verdes y conexión con otros modos de transporte fomentan la movilidad sostenible. Asimismo, la seguridad es crucial: iluminación adecuada, cámaras de vigilancia y evitar puntos ciegos crean un entorno seguro. Una parada de calidad no solo es un lugar de espera, sino un espacio estratégicamente diseñado para brindar comodidad, seguridad, información y facilidades que mejoren la movilidad de los ciudadanos. En Querétaro, estos aspectos son clave para un transporte público eficiente y amigable, debemos exigir estas condiciones en nuestra infraestructura pública. (AD 12)

## DESDE LA CALLE | QUERÉTARO: MI CASA, QUE ES SU CASA

Por Iliana Padilla

Llegué a vivir a Querétaro hace apenas unos años, como muchas personas que se mudan impulsadas por circunstancias que solemos resumir con la frase "así se dieron las cosas". Sin embargo, estas "cosas" son, en realidad, procesos económicos y sociales que catalizan la atracción de recursos y personas hacia la ciudad. Como recién llegada, he observado con detenimiento las costumbres locales, y una, en particular, ha llamado mi atención: la frase "en mi casa, que es su casa", emblema de las buenas maneras queretanas. Esta expresión, incorporada en conversaciones cotidianas, simboliza una hospitalidad que, contrariamente a un creciente discurso "antiforáneo" en ciertos círculos, evidencia la naturaleza acogedora de la sociedad queretana. A pesar de las voces que asocian el aumento de inseguridad y tráfico con una supuesta llegada masiva de foráneos, la realidad es que Querétaro ha integrado con éxito a familias de distintas partes del mundo y de México, enriqueciendo su oferta gastronómica y ampliando sus oportunidades. De acuerdo con el último censo de población, en los últimos cinco años han llegado a Querétaro inmigrantes de diferentes países, incluyendo Estados Unidos (6 mil 490 personas), Venezuela (2 mil 590) y Brasil (702), así también, países en otros continentes, como España (497), Alemania (464) e India (122). Las razones principales de esta migración fueron aspectos familiares, laborales y de vivienda. Además, la migración interna ha sido significativa, con un alto número de personas llegando desde la Ciudad de México (40 mil 100 personas), el Estado de México (36 mil 100) y Guanajuato (16 mil 600), entre otros estados de la República Mexicana. La hospitalidad queretana se extiende a los visitantes. Según datos de la Secretaría de Turismo, mientras que en 2010 el estado recibió poco más de 1.25 millones de visitantes, en 2019, justo antes de las afectaciones por la pandemia, la cifra ascendió a más de 2.52 millones. Estos visitantes, en su mayoría turistas nacionales (más del 90%), aprovechan no sólo las vacaciones, también los fines de semana para disfrutar los diversos atractivos del estado, como la belleza de su Centro Histórico, declarado Patrimonio de la Humanidad; la majestuosidad de la Sierra Gorda, y las experiencias únicas que ofrece el semidesierto queretano con sus Pueblos Mágicos y viñedos. No obstante, para que Querétaro preserve su reconocida hospitalidad ante el arribo de inmigrantes y visitantes, resulta crucial adoptar políticas de sustentabilidad genuinas, que prevengan que el progreso económico ensombrezca tanto la calidad de vida de sus habitantes como la riqueza de su patrimonio cultural y natural. Las regulaciones en el desarrollo inmobiliario y turístico necesitan ser más que gestos superficiales; deben ser inteligentes. (EUQ 3)

## LA SEQUÍA EN MÉXICO Y EN QUERÉTARO (II)

Por José Alfredo Zepeda Garrido

La problemática relativa al abastecimiento de agua persiste en la mayor parte del país, en sus zonas áridas y semiáridas, que son las que predominan en nuestro país. La Ciudad de México, a pesar de haber sido una laguna, luego de la conquista se fue transformando, sin visión adecuada de lo que llegaría a suceder y que se agudizó con su enorme crecimiento poblacional. Así, se convirtió en dependiente de sus aguas subterráneas principalmente, así como del traslado de agua proveniente del Sistema Cutzamala. En la zona metropolitana de Querétaro, la dependencia actual es de sus aguas subterráneas y del Acueducto II cuya agua proviene de la zona de la presa Zimapán. El agua que se trae de Zimapán debe bombearse cerca de mil metros para conducirse a través de ductos a nuestra zona metropolitana; lograr este traslado de agua implica costos significativos, por el gasto eléctrico por el bombeo y por el tratamiento requerido al agua. La expectativa original que se tenía en Querétaro sobre Acueducto II, se ha visto rebasada, a lo cual se debe agregar la situación de sequía extrema en la que nos encontramos. Así las cosas, nuestro acuífero se sigue abatiendo, con todas las consecuencias que de ello se derivan. La recarga de nuestro acuífero en la zona metropolitana de Querétaro es poco factible, algo semejante ocurre en la Ciudad de México, resulta escasamente viable; asimismo, en caso de intentarse la recarga, existen diversos retos que deben afrontarse y riesgos muy serios si se lleva a cabo. Los escurrimientos superficiales que se generan en superficies urbanas, gracias a las lluvias, son difícilmente aprovechables para el consumo de agua potable de su población o para la recarga de sus acuíferos. Los escurrimientos ocurren en lapsos relativamente breves y en cantidades que es difícil gestionar para aprovecharlos, resulta difícil su almacenamiento y luego su tratamiento de potabilización indispensable para el consumo o su infiltración al acuífero. La lluvia que se tiene en zonas urbanas, como las dos metrópolis aquí mencionadas, inicia su contaminación en la atmósfera y crece al escurrir por las

superficies, las cuales tienen toda clase de contaminantes. Resultaría un grave error infiltrar agua contaminada a los acuíferos. Los ríos y arroyos que abastecen diversas presas o bordos, difícilmente están exentos de contaminación, pueden estar afectados por descargas de contaminantes, que llegan a incluir las provenientes del sector agropecuario y también descargas de drenajes de las poblaciones. También pueden tenerse descargas de agua contaminada proveniente de diversas actividades industriales o comerciales. En muchos casos las industrias aplican tratamiento a las aguas que utilizan, es obligado. En lo que atañe al tratamiento de las aguas negras que se generan en las urbes, la situación resulta complicada, porque su contaminación es de todo tipo; al drenaje urbano se le acumulan contaminantes orgánicos e inorgánicos de muy diversa naturaleza, sustancias provenientes de medicamentos y tóxicos de difícil remoción o degradación. Estas aguas son difíciles de potabilizar y aún para su uso en riego agrícola. De cualquier manera, es indispensable hacer el mayor esfuerzo en el tratamiento y saneamiento de agua. (Continuará...) (EUQ 8)

## QUERÉTARO EN LAS ARTES | APRENDIZ DE NERDRUM, EN QUERÉTARO

Por Nayeli Rosas

Desde la semana pasada podemos ver “El sueño de los despiertos”, esta es una exposición que sin duda vale la pena visitar en estos días de puente en nuestro estado, ya que trae consigo toda la escuela de la que les he estado hablando en últimas fechas sobre la valiosa escuela del pintor noruego, Odd Nerdrum, quien es un reconocido pintor que instruye a aprendices artistas de todo el mundo a pintar con su misma técnica y qué mejor manera de poder entender este trabajo que a través de la mirada del artista queretano, Raúl Campos, quien estuvo dos años como aprendiz del aclamado pintor y a quien merecidamente en el año del 2022, la revista Forbes, lo reconoció como uno de los 100 Mexicanos Más Creativos en el Mundo. Artistas como Mel Calabria, Carlos Perucini, Laura Arango, son algunos de los afortunados que han trabajado de la mano de Campos y no por nada, hoy en día muchos jóvenes y no tan jóvenes artistas en nuestro estado como Montserrat Moreno, Eugene Sepia, César Meza, Diego Glazer, Fernando Garrido, Manuel Lomelí, Alejandro Vázquez, Ignacio Chávez, entre otros, han buscado seguir aprendiendo de esta magnífica escuela que trabaja con técnicas antiguas del siglo XVIII, bajo el modelo a seguir del maestro Rembrandt. El Museo de Arte de Querétaro ha tenido el acierto al traer pinturas de este gran artista, quien nos muestra más de 30 obras de arte, en ellas vemos cómo Campos recrea su espacio creativo, y que si lo miras desde una banca que hay como parte de la instalación podrás observar bocetos de retratos, así como otras pinturas más que lucen ya terminadas, algunas están puestas en sus caballetes, haciéndote sentir parte de su propio estudio. Por otra parte, dentro del recorrido podrás encontrar con una visión prodigiosa y con una indudable complejidad, cuadros que muestran de alguna forma la lucha constante de la dualidad entre lo absurdo y misteriosa que es la vida, de estas obras al menos una ya habíamos tenido la fortuna de conocerle en la Fundación Aldhebarán con destacados artistas queretanos, quienes están dejando huella del arte barroco contemporáneo, el cual está en boga en nuestro estado. Campos asume como parte de sus influencias lo aprendido en Florencia y a Nerdrum, así que tienes hasta el 16 de junio para acudir a esta increíble y majestuosa exposición en la calle de Allende sur no. 14, en el Centro Histórico. Y como esta exposición, tampoco se pueden perder la de la diseñadora gráfica y artista plástica Diana Carolina López, quien el día martes 4 de abril, de la siguiente semana, en el "Atelier Percepción" nos presentará Cronología de una Metamorfosis, a las 19:30 horas, en esta muestra, Diana Carolina, quien ha sido seleccionada en prestigiosos concursos internacionales, como "ModPortrait" en el 2021 y 2022, en Barcelona, España, "Figurativas" y "ARC Salón" y ahora nos presentará en Hidalgo no. 29 una retrospectiva donde se muestran varias de sus obras, las cuales han sido seleccionadas y expuestas en distintos recintos a nivel internacional. Sin duda será un recorrido para mirar la evolución de esta artista dedicada en su mayoría al retrato, con una técnica realista de su pintura y su dibujo. (EUQ 10)

## EL ALFIL NEGRO | AGUAS

Que es divertido, ni duda cabe. Que es tradición, también es cierto, pero ahora hay que cuidar el agua y hacerlo tradición: La “Gloria Seca”, nos beneficia a todos. (N 1)

## SABOR AL CALDO

Esta es una expresión tan vieja, como trillada y vigente “darle sabor al caldo” es toda una técnica perfeccionada por la clase política para manejar masivamente a los electores y votar en uno u otro sentido o abstenerse y en ello, en la abstención, tienen un gran interés, para elegir con los menos, con sus seguidores, su voto duro. Pero en lugar de que los procesos pierdan interés por los magros resultados que tenemos sexenio tras sexenio y las reformas que se aprueban desde el Legislativo, que se supone son para ayudarnos a vivir mejor y cada día vivimos peor, cobran interés y entonces, cuando uno piensa en archienemigos o acérrimos rivales políticos, resulta que han sido vecinos toda la vida, que las familias tienen amistad desde los abuelos y que además, están ciertos de que quien llegue, tendrá prebendas y dádivas, pero lo que le da sabor al caldo, es la diatriba, la descalificación, la arenga. Pongamos un ejemplo reciente: Santiago Nieto Castillo, su familia es conocida en la sociedad sanjuanense y queretana, si alguien pregunta dónde vive, tendrá informes y eso no le da la residencia, si pide una constancia de residencia, el empleado municipal acudirá a confirmar si vive o no ahí y si pregunta, obvio le dirán que sí, aunque tenga más de una década fuera, precisamente porque es conocido, porque era el orgullo de San Juan en la UIF. Santiago tiene credencial para votar del INE, una identificación con fotografía, pero eso no le ampara residencia y entonces le revocan su candidatura al Senado. Impugnar y esperar el resultado del Tribunal, no viste, aunque sea lo correcto, pero sí sacan a la gente a la calle, sí se guerrea con encendidas piezas de oratoria y se reparten culpas para imponer una razón... ¡se le da sabor al caldo! Y entonces se vuelve nota con tendencia internacional. Otro ejemplo es el de la designación de Claudia Sheinbaum, como candidata de Morena, PT y PVEM, porque si la hubieran impuesto vía “lo que diga mi dedito”, se habría tomado como lo que es... una imposición que grita continuidad y tal vez habría perdido interés todo el proceso, pero si designan corcholatas, las ponen a competir, a recorrer el país, a dar mensajes proselitistas y se hacen encuestas... le ponen sabor al caldo, ella cobra fuerza y vigor y los que no quedaron... ajo y resina. Pero se disciplinan, como en el viejo PRI, porque en el nuevo, lo más complicado es retener su registro, porque lo que fue escenario de muchas batallas y un hervidero en tiempos electorales, ahora es el lugar está cuasi abandonado, pese a los esfuerzos de su presidenta, Abigail Arredondo. Anunciar un golpe de estado técnico, desde Palacio Nacional, cuando esa idea fuera acuñada en la febril mente del mandatario federal, le pone sabor al caldo y unos a favor y otros en contra, pero todo México hablando de eso. Es más, cuando le llaman “narcopresidente” y se hace el ofendido y se victimiza, le pone sabor al caldo. Esto no tendría que ser, pero lo tenemos socialmente arraigado... porque nos encanta el mitote y... ponerle sabor al caldo. (NSJR 2)

PERIÓDICOS		
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA

30 DE MARZO DE 2024



CORTESÍA IEEQ

## VALORES DEMOCRÁTICOS

### Promueve lectura el IEEQ en comunidades

Para promover los valores democráticos, el Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ) realizó talleres de lectura en comunidades rurales de los municipios de Amealco de Bonfil, Corregidora y Tolimán, en los que participaron 79 personas. / KAREN MUNGUÍA

(DQ 6)

## Promueve IEEQ valores democráticos en comunidades rurales

**Impulsan la participación libre, informada y razonada durante los procesos electorales**

NAYELI HERNÁNDEZ  
EL UNIVERSAL

**E**l Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llevó a cabo talleres de lectura en comunidades rurales de los municipios de Amealco de Bonfil, Corregidora y Tolimán, con el objetivo de promover los valores democráticos.

Con los talleres, basados en textos editados por el Instituto Nacional Electoral (INE), se busca integrar comunidades lectoras, fomentar el ejercicio de los derechos políticos, así como la participación libre, informada y razonada de la ciudadanía en procesos electorales y ejercicios de democracia directa.

Las actividades estuvieron a cargo de personal del Servicio Profesional Electoral Nacional

(SPEN) adscrito a la Dirección Ejecutiva de Educación Cívica y Participación del IEEQ, en las comunidades de Los Árboles, Charco Blanco y Casas Viejas en los municipios mencionados.

Los textos adaptados para su representación fueron: "De cómo conocí a la mujer que cambió mi vida" de Benito Taibo, "El Tejido de nuestras voces" de Edmée Pardo y "Constitución y vida democrática" de María Eugenia Luna Elizarrarás. Las presentaciones tuvieron una asistencia de 79 personas.

El sello editorial INE cuenta con un amplio catálogo de textos en línea para todas las edades, a fin de promover el empoderamiento ciudadano, los valores cívico-democráticos y la participación en el país.



ESTOS acercamientos buscan promover el empoderamiento ciudadano, los valores cívico-democráticos y la participación en el país.

(NQS 8)

**DEPENDENCIAS SE ENCUENTRAN EN LA DISPOSICIÓN DE AUXILIAR PARA GARANTIZAR LA PAZ Y TRANQUILIDAD**

**SE FIRMÓ EL CONVENIO DE COLABORACIÓN CON LAS INSTITUCIONES DE SEGURIDAD Y EL IEEQ**

**Roberto Cortés**

El titular de la Secretaría de Gobierno, Carlos Alcaraz Gutiérrez, garantizó que, hasta el momento, no hay algún riesgo para la seguridad de los candidatos en este proceso electoral.

Por ello, reiteró que las corporaciones municipales, del estado y la Fiscalía se encuentran en la disposición de auxiliar en el proceso electoral para garantizar la paz y tranquilidad.

“Estamos dispuestos a la colaboración. Al haber algún conocimiento de parte de algún actor político ante una conducta que se considere de riesgo, será notificado al Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y sometido a una valoración de su consejo”.

Al respecto, recordó que, en el transcurso de la semana, se firmó el convenio de colaboración con las instituciones de seguridad y el IEEQ donde se contempla el protocolo para hacer frente a cualquier situación de riesgo.

“Si se determina, puede ser de conocimiento de la autoridad pertinente y brindar los mecanismos que establezca el mismo órgano electoral. Todas las corporaciones estamos dispuestas conforme lo vaya estableciendo



El organismo salvaguarda la seguridad de las personas. ARCHIVO

**HAY COORDINACIÓN ENTRE CORPORACIONES**

## Sin conductas de riesgo contra candidatos

Las corporaciones policiacas y el IEEQ se encuentran listos para atender cualquier eventualidad durante el proceso electoral

la autoridad electoral”.

Aunque, por el momento, no se ha observado un riesgo para algún candidato a un mes de haber iniciado el proceso electoral en lo federal.

Asimismo, indicó que la

firma de convenio con las corporaciones policiacas y el IEEQ se dio con el objetivo de contar con mecanismos de seguridad de cara al proceso electoral local, el cual arrancará el 15 de abril.

(AD QRO 4)

# PRI no registra... ¡por ahorrar papel!

KAREN MUNGUÍA

## El 21 de marzo se votaron las fórmulas de mayoría y de representación proporcional

Los partidos políticos Acción Nacional (PAN), Revolucionario Institucional (PRI) y de la Revolución Democrática (PRD) buscarán que el Instituto Electoral del estado de Querétaro haga válidos los registros que realice uno de los partidos para los otros dos, esto para evitar el uso de papel, indicó Abigail Arredondo Ramos, presidenta del PRI.

Señaló que el pasado 21 de marzo se votaron las fórmulas de mayoría y de representación proporcional de 17 municipios, incluidos aquellos en los que van en candidatura común que son Querétaro, Huimilpan, Tequisquiapan, Cadereyta de Montes, Jalpan de Serra, Amealco de Bonfil y Colón.

"Esas fórmulas ya se votaron, entonces ¿qué es lo que hemos logrado? Tienen que ser fórmulas espejo. Entonces, así como

Acción Nacional ya aprobó una parte también, nosotros ya aprobamos estas también y justo le hice llegar a Diego Urías, del PRD, cómo quedaron finalmente, porque en otros municipios vamos también con el PRD", apuntó.

Recordó que los registros serán del 3 al 7 de abril, por lo que la intención es que el IEEQ haga válida la entrega de una sola documentación física para todos los partidos, además de los registros en línea que, por ley, realizarán.

"Estamos hablando de la ecología, pues que no tenga que ser tantos papeles. Imagínate nada más el juego de cada uno de los aspirantes, más el que va de mayoría y repiten de repente; si logramos ponernos de acuerdo, no nosotros, sino con el Instituto, para que por ejemplo Acción Nacional dijera, a ver, yo hago formalmente el registro de Querétaro, de Jalpan, entonces que ellos vayan, registren y que luego llegue el PRI, el PRD, y diga 'oye, de este registro que ya tienes con número tal, los mismos documentos vamos a ocupar nosotros porque registramos de la misma forma con nuestros partidos'", explicó.

# 17

**MUNICIPIOS** cuentan ya con danditados de mayoría y representación proporcional.

# 7

**AYUNTAMIENTO** llevarán candidatos comunes la coalición Fuerza y Corazón por México.

(DQ 4)

# Alista PRI registros de sus candidaturas locales

## Las fórmulas para 17 municipios ya fueron aprobadas

POR JAHAIRA LARA  
NOTICIAS

**C**on miras a que los partidos políticos tengan que realizar el registro de sus candidaturas locales, la dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Abigail Arredondo Ramos, aseguró que ya se tiene casi todo listo para poder re-

alizar los registros correspondientes del 3 al 7 de abril.

“No nos sentimos contrarreloj, la verdad es que ya tenemos los papeles de muchos de los integrantes de las fórmulas, estos días saben que son cruciales y la mayoría ya los tienen”.

En este sentido, destacó que en sesión de la Comisión Política se votaron todas las fórmulas que se registrarán para 17 municipios, de los cuales se irá

en candidatura común con el Partido Acción Nacional (PAN) en Amealco, Colón, Querétaro, Huimilpan, Jalpan y Ezequiel Montes.

Además de que dijo, en otros municipios se irá también en candidatura común con el Partido de la Revolución Democrática, por lo que se ha trabajado de cerca con las direcciones de las fuerzas políticas para lograr fórmulas espejo.

Lo anterior, tras reconocer que el principal reto en el registro de las candidaturas será toda la documentación que los partidos deberán presentar para el registro de todos los candidatos, por lo que se busca llegar a un acuerdo con el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) para poder agilizar los registros de las candidaturas comunes.

“La intención es que podamos en

los siguientes días hacer el registro oficial sin que tengan que ser tantos papeles; si logramos ponernos de acuerdo con el IEEQ para que Acción Nacional haga formalmente el registro de los municipios de Querétaro, Jalpan y Ezequiel Montes y que nada más se presente el PRI y el PRD a hacer también el registro con los mismos documentos”, refirió.

(NQS 7)